



Nos acercamos a charlar con miembros de la Red de Economía Alternativa Social y Solidaria del País Valencià para que nos cuenten en detalle un proyecto transformador, y sumamente práctico, que están realizando. Se trata de Tornallom.org, un mapa online diseñado para todas aquellas personas que quieren consumir de manera ética, sostenible y responsable en nuestro territorio.

Tornallom.org es un mapa colaborativo en el que se muestran organizaciones, colectivos, co-



operativas, empresas, etc. que desarrollan sus actividades económicas haciendo de los valores éticos y responsables una práctica. De este modo, cualquier persona que quiera consumir de manera responsable y sostenible puede consultar la web de Tornallom.org y, en un click, encontrar los servicios de Economía Social y Solidaria –a partir de ahora ESS- que tiene más cercanos. El objetivo en unos años es que sea un espacio de referencia en la visibilidad y articulación de la economía solidaria. Este proyecto está impulsado por la Red de Economía Alternativa Social y Solidaria del País Valencià (REAS-PV).



1. Imagen: Infografía Tornallom. Fuente: elaboración propia

La iniciativa nace en 2016, con el apoyo de la Xarxa d'Economia Social i Solidària de Ca-



talunya (XES), basándonos en la herramienta que crearon para el Mapa Pam a Pam de Catalunya , análogo a Tornallom.org, pero con más de diez años y más de mil iniciativas mapeadas por todo el territorio catalán de múltiples sectores económicos, lo que hace que sea una herramienta práctica de gran fiabilidad y rigurosidad.

¿Por qué el nombre de Tornallom.org?

El nombre de Tornallom.org proviene de una expresión valenciana tradicional, a tornallom, que se empleaba en el campo para designar el trabajo que se intercambiaba entre vecinos para las labores más costosas del campo, aquellas que necesitaban de la comunidad para poder ser realizadas. Posteriormente, la persona o familia beneficiada devolvía ese trabajo cuando la situación lo requería. Esta era la manera natural de vivir y trabajar, compartiendo en comunidad y dando vida a nuestros pueblos. De igual modo, Tornallom.org también precisa de muchas manos, de un trabajo en equipo coordinado, de un aprendizaje y motivación continua, solidaridad, cuidados y, sobre todo, reciprocidad. Por eso decimos que es un mapa colaborativo.

Pero a tornallom no es una palabra exclusiva del valenciano, en otras lenguas también encontramos expresiones semejantes para designar estos trabajos en equipo orientados al bien común, lo que significa que en el pasado había un sentimiento de pertenencia a la comunidad y de solidaridad muy patente. Algunas palabras homólogas en otros territorios son:

auzolan en euskera, a vecinal en aragonés, facendera en leonés, sestaferia en asturiano, roga en gallego, a cumuña en cántabro, treball a jova en catalán, a vediau en aranés y, aunque no es un término muy conocido, andecha o huebra en castellano.

Conectarse y aprender de otras experiencias

Cada iniciativa ha sido entrevistada en profundidad, por miembros de la comunidad activista, a quienes llamamos aixadetes. En la entrevista conocemos el grado de cumplimiento de los valores de Economía Social y Solidaria mediante un cuestionario que analiza la triple sostenibilidad de las iniciativas: la organización interna, el impacto social y el impacto ambiental.

Nos inspiramos en el nombre de aixadeta, en singular, o de aixadetes, en plural -azada pequeña en valenciano- porque al igual que la agricultora y el agricultor utilizan la azada para trabajar el campo y recoger los frutos que les ofrece la tierra, nos gusta imaginar que las personas voluntarias son esa herramienta que escudriña el territorio y a su paso va encontrando esas iniciativas de ESS. Formamos una comunidad de aprendizaje a través del activismo, la formación y la práctica del consumo responsable.



2. Fotografía durante una entrevista de Tornallom.org. Fuente elaboración propia

La entrevista está lejos de ser un examen. Mediante un diálogo enriquecedor, las iniciativas realizan un ejercicio de reflexión, a partir del cual se comparten e intercambian experiencias. Durante el proceso, vemos como las iniciativas muestran su corazón y desvelan tanto las dificultades como los éxitos, ponen en común su conocimiento e incluso surgen nuevas ideas para mejorar el proyecto. Participar en Tornallom.org es un acto de transparencia máxima que comparten con la ciudadanía pero, además, se convierte en una oportunidad de aprendizaje y de mejora colectiva. De este modo, se crean sinergias y promueven la articulación de la ESS en nuestro territorio.

“Una herramienta colectiva que contribuye a la transformación social para superar la lógica capitalista.”

¿Qué encontrarás en el mapa de la web?

El mapa colaborativo es la esencia de Tornallom.org, es el espacio web donde se muestran todos los resultados de las entrevistas que realizan las aixadetes y donde la ciudadanía puede encontrar los bienes y servicios que necesita. Algunos aspectos importantes a destacar son, en primer lugar, que no se paga por aparecer en el mapa; en segundo lugar, que las entrevistas se realizan durante todo el año por lo que el mapa está en continuo crecimiento y, en tercer lugar, que todas las novedades del proyecto se pueden seguir a través de la web y de nuestro canal público en Telegram Tornallom.org.

La aparición en el mapa es voluntaria y el modo en el que contactamos con ellas puede ser variado: puede ser que la propia iniciativa sea la que demuestre interés o bien puede ser propuesta por la comunidad activista o incluso cualquier persona a través de la web puede sugerir su participación.

La entrevista está basada en 15 criterios -consensuados de manera colectiva- que evalúan el grado de cumplimiento sobre aspectos tan importantes como la democracia interna que se ha alcanzado dentro del proyecto, el desarrollo personal de las participantes, la perspectiva feminista que integran, las condiciones de trabajo que se tienen las personas integrantes, el trato con los proveedores, la intercooperación que desarrollan con otras iniciativas del sector, si emplean licencias libres y abiertas, el grado de transparencia que muestran, si la gestión financiera es ética, la cohesión social, la transformación social que impulsan, el arraigo territorial de la iniciativa, la sostenibilidad social, la gestión de residuos y el consumo energético. El contenido de cada criterio se puede consultar de manera detallada en la misma web de Tornallom.org.

Para aparecer en el mapa, la iniciativa debe cumplir con al menos ocho de los quince criterios, es decir, la mitad más uno. Una vez superada la entrevista, la iniciativa será georeferenciada en

el mapa y se creará una ficha en el directorio con sus datos. En cada ficha se puede ver el grado de cumplimiento de cada criterio, con una puntuación que va de 1 –realiza prácticas, aunque incipientes, sobre el criterio- hasta el 5 –que está reservado para la excelencia de proyectos referente en ese sector. Tener una puntuación baja en algún campo no tiene ni connotaciones negativas ni es un suspenso, al contrario, significa que esa iniciativa ya está ejerciendo de algún modo la ESS, aunque existe un margen de mejora. Seguramente, si lo pensamos, en el mercado capitalista es difícil encontrarnos con empresas que ofrezcan cualquier tipo de mejora que esté por encima de lo que obligue la ley.



3. Imagen: captura pantalla de una ficha de una iniciativa

ESS. Fuente elaboración propia

Todas las iniciativas de Tornallom.org se definen por su carácter transformador social y solidario. Les une la cosmovisión de cómo la economía debe ser el medio para alcanzar el bien común y de desarrollar un trabajo digno, por encima del beneficio económico. Esto lo reivindican desde la práctica de una actividad económica basada en la sostenibilidad, la cooperación y la solidaridad cuyo objetivo es generar un impacto positivo, tanto en el territorio como en la sociedad. Son el ejemplo de que se puede llegar a generar una verdadera economía social que sea viable económicamente y que demuestra gran resiliencia frente a las injustas reglas del libre mercado.

“Las iniciativas económicas son la base y la esencia de la ESS; Son la teoría llevada a la práctica.”



Para facilitar la búsqueda de iniciativas, las hemos clasificados -según el tipo de bien o servicio que ofrecen- en 15 categorías: alimentación, comunicación, educación e investigación, financiación y moneda social, logística, restauración y hostelería, suministros, asesoramiento, cultura y ocio, espacios y redes, viviendas y gestión del entorno, producción y/o venta de otros productos manufacturados, salud y cuidados, tecnología y electrónica y textil.

4. Fotografía durante una entrevista de Tornallom.org- Fuente elaboración propia

¿Qué aporta Tornallom.org a nuestro territorio?

Tanto si perteneces a la comunidad activista como si simplemente utilizas la web como directorio al que recurrir, no cabe duda de que la comunicación y la red que se crea alrededor del proyecto facilita la intercooperación y el consumo responsable, y por ende, la resiliencia de las propias iniciativas de la ESS.



Pero no hemos de olvidar que para realizar un consumo responsable, además de que debe proceder de recursos y bienes lo más éticos y sostenibles posible, el consumo debe ajustarse a aquello que es necesario para vivir de manera justa y digna, incluyendo a todas las personas. Como bien explica el profesor de Ciencia Política en la Universidad Autónoma de Madrid Carlos Taibo en cualquiera de sus charlas sobre la perspectiva del Decrecimiento : “Vivir mejor con menos solo tiene sentido si antes hemos redistribuido radicalmente la riqueza” .

Hacer uso del mapa Tornallom.org, repercute en nuestro territorio directamente en la triple vertiente -social, ambiental y económica-:

- Mejora la visibilidad de las iniciativas de ESS: facilita el consumo responsable a aquellas personas que lo desean.
- Fomenta la intercooperación entre entidades: se convierte en un directorio de proveedores donde acudir las empresas que necesitan algún tipo de bienes o servicio que necesite para su actividad.
- El consumo local: mejora la salud de las personas y del territorio y del planeta.
- Aumenta la cohesión social: Se pasa de tener sentimiento de soledad a tener sentimiento de pertenencia a una comunidad.
- Ayuda a la articulación y coordinación del territorio de la ESS.
- Potencia el arraigo territorial: al crear nuevas oportunidades de trabajo sobre todo en el entorno rural.
- Aprendizaje continuo: se crean espacios de debate y pensamiento crítico donde se teorizan y diseñan soluciones a la gran crisis social, ambiental y energética que estamos atravesando.
- Establece un puente entre el sector productor y el sector consumista.

A lo largo de estos años nos hemos encontrado, en la gran mayoría, que en los cascos urbanos es donde se encuentran un mayor número de proyectos destinados a servicios, mientras que, en los entornos rurales es donde se asientan mayor número de iniciativas productivas.

Pese que estás últimas abastecen a las iniciativas de servicio y, por tanto, no se podría dar una verdadera economía transformadora, son mucho más desconocidas y sufren mayor precariedad laboral. Con muchos menos recursos a su disposición, están cuidando del territorio y del paisaje, luchando por la recuperación de las tradiciones y la cultura; haciendo frente al despoblamiento y apostando contundentemente por la soberanía alimentaria.

Desde Tornallom.org, a la hora de nutrir el mapa, tratamos de que no haya diferencias e intentamos alzar un puente que acerque a estos dos mundos, el rural y el urbano, ya que son interdependientes.

Tenemos que cooperar y apoyarnos, fortalecer vínculos de confianza para diseñar conjuntamente estrategias coordinadas entre la producción y la demanda, entre el campo y la ciudad.

Tenemos que ser cada día más tornallomers y tornallomeres.

Retos del proyecto

Al ser un proyecto relativamente incipiente, sin apenas financiación y una gran parte de activismo, existen numerosos factores, externos e internos, que marcan la trayectoria y las estrategias que se realizan.

En estos momentos, estamos trabajando a nivel interno en tres líneas principales: reforzar la estructura interna, nutrir el mapa con nuevas iniciativas y mejorar el posicionamiento del proyecto para alcanzar mayor visibilidad de la ESS entre la ciudadanía. Para ello, estamos centrando las fuerzas en crear una nueva reestructuración de los grupos de trabajo por comisiones y zonificaciones territoriales que mejore la coordinación y la horizontalidad con el nuevo grupo de 'aixadetes' que se han sumado en la zona de Castellón. Otro aspecto prioritario es realizar encuentros que faciliten la intercooperación entre las propias iniciativas y, además, formaciones para aumentar la base activista y la creación de nuevos grupos de aixadetes, ya que son el motor del proyecto.

A nivel externo, estamos debatiendo nuevas fórmulas que nos permitan estabilizar un trabajo continuo que no dependa de la disponibilidad del activismo. El crecimiento del proyecto es crucial para posicionarnos como agente político que pueda mediar con la administración pública. Y por último, pero no menos importante, establecer nuevos lazos con movimientos del entorno rural que nos permita mejorar la vertebración de la ESS en nuestro territorio, que mira siempre al horizonte de poder realizar algún día un Mercado Social en el País Valencià.

Hay muchas maneras de colaborar con Tornallom.org, porque se trata de un proyecto abierto donde todo el mundo tiene cabida: desde formar parte del equipo de aixadetes para realizar las entrevistas a las iniciativas de ESS -más información en <https://tornallom.org/ca/fes-te-aixadeta/>,



hasta proponer nuevas iniciativas a las que podamos ir a entrevistar mediante el formulario web <https://tornallom.org/ca/proposa-un-punt/>, realizar charlas de sensibilización, participar en ferias y mercado o apoyar a los proyectos que conformen el mapa de alternativas económicas y solidarias y, por supuesto,



adquiriendo sus servicios, comprando sus productos de la ESS, difundiendo entre sus conocidos las actividades que hacemos. Toda colaboración sirve y es bienvenida.

5. Fotografía: Jornadas de formación. Fuente elaboración propia

“Mucha gente pequeña, en lugares pequeños, haciendo cosas pequeñas, puede cambiar el mundo”. Eduardo Galeano

Proyecto financiado por la Conselleria de Economía Sostenible, Sectores Productivos, Comercio y Trabajo en el año 2022 con 10.000€

CUADRO DESTACADO SOBRE REAS-PV

La Red de Economía Alternativa y Solidaria del País Valencià , o REAS-PV como la llamamos comúnmente, es una asociación sin ánimo de lucro y sin filiación partidista ni religiosa alguna, fundada en 2014 por iniciativas con formas jurídicas muy diferentes -cooperativas, empresas, organizaciones, asociaciones, etc.- que desarrollan su actividad en diversos sectores económicos pero que, a su vez, compartimos los principios y las prácticas de la Economía Social y Solidaria (ESS). A su vez, nos coordinamos con otras redes: en el caso del territorio español, lo hacemos a través de Reas Red de Redes y, en el plano internacional, a través de RIPESS que reúne a redes nacionales de América Latina y el Caribe, América del Norte, Europa, África, Asia y Oceanía.

Nos definimos como una organización feminista, antirracista, democrática, equitativa y participativa que defiende la dignificación del trabajo, el reparto justo de la riqueza, la sostenibilidad ambiental y el compromiso de la cultura. El movimiento de REAS, nace de la preocupación, como tantos otros movimientos sociales, provocado por la grave crisis multisectorial -social, ambiental y financiera- que ha producido el sistema capitalista desde las últimas décadas del siglo pasado. Podríamos hacer una larguísima lista enumerando los impactos del capitalismo, pero a estas alturas, seguramente, es sobradamente conocido por las lectoras y los lectores la responsabilidad directa que tiene sobre hambrunas, guerras, agotamiento de recursos y un cambio climático sin precedentes. En definitiva, es un sistema insostenible y frágil que ha entrado en una fase de colapso sistémico, entre otros factores, por el agotamiento del petróleo, base de su funcionamiento.

REAS considera que la economía es una potente herramienta de transformación social que debe dar respuesta a estos retos. En este sentido, REAS-PV promueve los valores de la Economía Social y Solidaria basados en la justicia social, la equidad y en la sostenibilidad, recogidos en la Carta de Principios de la Economía¹⁷. Principios que aglutinan y se nutren de múltiples corrientes de pensamiento como el decrecimiento, la economía feminista, la soberanía alimentaria y los ecofeminismos, entre otras, que dan cuerpo y alma a la ESS. Les une un objetivo en común, el de generar propuestas de economías transformadoras que pongan el foco en sustentar la vida en su pluralidad de la presente y futuras generaciones.



La ESS es una corriente de pensamiento que abarca múltiples dimensiones -como la económica, social, ambiental y política- impulsada por movimientos sociales, entre ellos REAS,



